
GOBIERNO PROMETE CONSTRUIR
DOS CÁRCELES Y ENTREGAR CHATARRA

A EE.UU. A CAMBIO DE ARMAS
En un diálogo entre 
Leandro Norero y 
alias “Larry”, surge 
el nombre de un 
juez nacional

En la conversación con 
Norero, alias «Larry» le dice 
que se ha comunicado con 
“su pana”, el juez Byron G. 

Noboa revela que 
uno de los generales 
del alto mando de la 
Policía que separó 
está involucrado en 
el caso Metástasis

 El presidente Daniel Noboa 
señaló que uno de los cinco 
generales de la Policía que 
formaban parte de la cúpula 
de la Fuerza Pública y fueron 
cambiados tras el inicio de su 
gestión está involucrado en el 
caso Metástasis.

Contraloría revisará 
patrimonio de 
exfuncionarios, 
entre ellos del 
expresidente 
Guillermo Lasso

La Contraloría General 
del Estado (CGE) realizará 
un examen especial al 
patrimonio del expresidente 
Guillermo Lasso y 
exfuncionarios de su 
Gobierno.

Daniel Noboa 
plantea que armas 
decomisadas en 
operativos sean 
usadas por policías 
y militares

 El presidente de la 
República, Daniel Noboa, 
informó que las preguntas 
de la Consulta Popular, con 
las que “busca transformar al 
país con acciones enfocadas 
en el bienestar y seguridad 
de los ciudadanos”.

      CUENCA SERÁ LA SEDE DE LA       CUENCA SERÁ LA SEDE DE LA 
CUMBRE IBEROAMERICANA EN 2024CUMBRE IBEROAMERICANA EN 2024

El presidente de la República, Daniel Noboa, 
informó este jueves de que la ciudad andina de 
Cuenca, situada en el sur del país, será la sede de la 
29 Cumbre Iberoamericana, que tendrá lugar en no-
viembre de 2024. “He tomado la decisión de desig-
nar a Cuenca como sede de la próxima 29° Cumbre 
de presidentes y jefes de Estado de Iberoamérica, a 
efectuarse en noviembre del 2024”.

     CASO WORLEYPARSONS:      CASO WORLEYPARSONS: 
ECUADOR GANA ARBITRAJE ECUADOR GANA ARBITRAJE 
INTERNACIONAL Y SE AHORRA INTERNACIONAL Y SE AHORRA 
USD 198 MILLONESUSD 198 MILLONES
Como parte del llamado caso WorleyParsons, la 
Procuraduría informó que Ecuador ganó la deman-
da que le había interpuesto la empresa petrolera. A 
pocos días de Navidad, la Procuraduría General del 
Estadio dio buenas noticias para Ecuador.

SEMANARIO INDEPENDIENTE DEL ECUADOR
ElElObservadorObservadorAño 19  No. 859 22 de Diciembre de 2023  

En su visita a Cuenca, que será sede de una cumbre iberoamericana presidencial en 
2024, el mandatario Daniel Noboa se dio tiempo para dar una entrevista y esbozar 
más detalles sobre su plan de seguridad Fénix. Mediante un primer video, divulgado 

en redes sociales de la Presidencia, Noboa anunció  que en el primer trimestre del próximo 
año habrá un intercambio de chatarra por nuevo armamento con Estados Unidos, como 
parte de su estrategia para enfrentar la inseguridad.

Reforma energética: 
Gobierno recibirá 
USD 490 millones por 
perdonar intereses de 
deudas de luz

La condonación de intereses 
por deudas de luz sería la 
segunda de Noboa. La primera se 
incluyó en la reforma tributaria y 
fue para deudas tributarias.
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Henry Kronfle: “La Asamblea no decidió sobre Jorge Glas”

El abogado de Leandro Norero, entre las siete 
personas que la Fiscalía busca vincular al 

caso Metástasis

El presidente de la Asam-
blea, Henry Kronfle, asegu-
ró que el Pleno no negó el 
procesamiento penal al ex-
vicepresidente Jorge Glas, 
sino que no hubo ninguna 
decisión. Por lo tanto, no 
habría ningún efecto jurí-
dico.

El presidente de la Asam-
blea, Henry Kronfle, expli-
có los efectos de la sesión 
del Pleno del pasado 21 
de diciembre, en la que no 
alcanzaron los votos para 
permitir un proceso penal 
en contra del exvicepresi-
dente Jorge Glas.

En una sesión del Pleno 
en la que Kronfle no estuvo 
presente, el correísmo pre-
sentó una moción para que 
se permita el proceso penal 
contra Glas por un supuesto 

La noche del 14 de di-
ciembre pasado, la fiscal 
general, Diana Salazar, pre-
vio a iniciar su relato de lo 
encontrado dentro del caso 
Metástasis, dejaba senta-
do ante el juez de la Corte 
Nacional de Justicia (CNJ), 
Felipe Córdova, que en esa 
audiencia únicamente va a 
referirse a las 31 personas 
que se encontraban en la 
audiencia de formulación 
de cargos por el delito de 
delincuencia organizada y 
que más adelante se rea-
lizará la vinculación de 
aquellos que fugaron al ser 
alertados, por ejemplo, por 
mensajes publicados en re-
des sociales. Esa hora lle-
gó a pocos días de haberse 
abierto una instrucción fis-
cal definida para 90 días. La 
Fiscalía General del Estado 
habría solicitado formal-
mente al juez a cargo de la 

En Guayaquil no hay una sola 
ambulancia de Ministerio de 

Salud Pública operativa’, 
revela el gerente de Segura EP

Noboa: “A principios de marzo estaría la consulta 
popular”

El presidente de la Repúbli-
ca anunció que las preguntas 
de la consulta popular serán 
enviadas a la Corte Constitu-
cional antes de fin de año.

El presidente de la Repúbli-
ca, Daniel Noboa, anunció que 
antes de fin de año serán en-
viadas a la Corte Constitucio-
nal las preguntas de la próxima 
consulta popular, que abordará 
sobre todo temas relacionados 
a seguridad.

En un video difundido por la 
Secretaría General de Comu-
nicación de la Presidencia, No-
boa adelantó que en el próxi-
mo plebiscito se interrogará a 
la ciudadanía sobre: reformas a 
la Función Judicial. (I)

Los pagos mayores a 500 dólares ya no podrán 
realizarse en efectivo, según dispone la Ley de 
Eficiencia Económica, si se quiere aplicar una 

deducción o un crédito tributario

Para esas compras 
se requiere el uso 

de medios digitales 
como transferencias 

electrónicas o la 
utilización de tarjetas 

de crédito.

Para beneficiarse de la de-
ducción tributaria o un crédi-
to tributario en las compras 
de montos mayores a 500 
dólares se requerirá que el 
pago se haga a través de una 
transferencia electrónica, el 
uso de las tarjetas de crédi-
to o débito, cheques, giros o 
cualquier otro medio de pago 
electrónico.

El art. 25 de la Ley de 
Eficiencia Económica y 
Generación de Empleo, 
enviada por el presiden-
te de la República, Daniel 
Noboa, y aprobada por la 
Asamblea, establece “la 
obligatoriedad de utilizar 
a cualquier institución del 
sistema financiero para rea-
lizar el pago”.

causa, el pasado 19 de diciembre, la vinculación de siete 
personas más al proceso penal abierto el 15 de diciembre 
último. Los nombres de quienes se busca vincular al caso 
Metástasis forman parte de la lista inicial de 38 personas 
contra quienes el 13 de diciembre pasado se solicitó que 
sean detenidos con el fin de garantizar su comparecencia 
a la audiencia de formulación de cargos.

Asamblea no se pronunció 
sobre el juicio penal contra 

Jorge Glas por el caso 
reconstrucción de Manabí

L a bancada correísta consiguió su objeti-
vo de impedir que la Asamblea Nacio-
nal autorice el juicio penal contra el ex-

vicepresidente Jorge Glas por el presunto delito 
de peculado en la contratación de la vía Man-
ta-Colisa, parte de la reconstrucción de Manabí 
en el terremoto de 2016.

Se necesitaban 92 votos afirmativos para que 
se dé luz verde al enjuiciamiento. Sin embargo, 
la votación final quedó con 44 votos a favor, 48 
negativos, 0 blancos y 23 abstenciones; con ello, 
el pleno de la Asamblea Nacional no se pronun-
ció por el juicio penal contra Jorge Glas.

La votación se adoptó la tarde del jueves 21 de 
diciembre, en la sesión 883, que estuvo presidida 
por la asambleísta Viviana Veloz (RC), en reem-
plazo de Henry Kronfle (PSC), quien no asistió 
por una licencia.

Ahí se conoció y debatió el pedido del juez 
Luis Rivera, de la Corte Nacional de Justicia 
(CNJ), quien solicitó que el Parlamento resuelva 
si autorizaba o no el juicio penal a Glas.

Antes del debate en el pleno, las bancadas le-
gislativas mostraron posiciones encontradas res-
pecto de si legalmente correspondía o no que la 
Asamblea tome una decisión sobre el tema, dado 
que Jorge Glas ya no es vicepresidente de la Re-
pública.

Una vez que la sesión se instaló intervino el 
legislador Vicente Taiano, coordinador de la 
bancada del PSC y aliados. Dijo que la sesión 
“jamás debió ser convocada, porque nace de un 
juez cuestionado”. (I)

peculado en la reconstrucción de Manabí tras el terremoto 
de 2016. Esta no alcanzó los votos necesarios para ser apro-
bada, e inmediatamente la sesión fue clausurada.

Un día después, Kronfle explicó que, dado que la moción 
no obtuvo los votos, no hubo resolución de la Asamblea 
en ningún sentido. Es decir, rechazó que la Asamblea haya 
“negado” que el proceso contra Glas continúe. (I)

Andrés Sandoval, el gerente general de la Em-
presa Pública Municipal para la gestión de 
riesgos y control de seguridad Segura EP, 

creada por ordenanza en la actual administración de 
Aquiles Alvarez, explica las metas de la Alcaldía de 
Guayaquil a través de este organismo. Confirma que las 
muertes violentas se han incrementado en un 70 % este 
2023, en relación al año pasado, pero hace énfasis en la 
reconstrucción del tejido social como herramienta para 
contrarrestar a la delincuencia.

¿Qué hace la empresa pública Segura EP?
Bueno, primero, qué gusto estar acá. ¿Cómo se crea y 

por qué se crea Segura EP? Porque nosotros tenemos un 
plan y dentro del plan el objetivo estratégico número uno 
era fortalecimiento de la gobernanza. Aquí en Guayaquil 
no había una institución que planifique, que coordine, que 
articule y que genere política pública en seguridad, enton-
ces, la empresa pública abarca gestión de riesgos, abarca 
a los agentes de control municipal, administra también el 
centro de operaciones, el centro, operaciones es el que re-
cibe las llamadas de número único de emergencia, maneja 
todas las cámaras de la ciudad y aparte nos enfocamos en la 
reconstrucción del tejido social y toda esa información se la 
procesa con análisis tanto cuantitativos como cualitativos. 
Entonces, la empresa pública de seguridad es una empresa 
que afronta la seguridad con una visión integral y genera 
política a nivel del cantón en temas de seguridad integral.

Sí, justamente lo que tú comentaste es algo importante. El 
análisis de información es crucial. Al tener algo tan grave 
como es el aumento comparativo del 2022 al 2023, hay un 
70 % de incremento en muertes violentas. Aquí hay que 
diferenciar dos cosas importantes: lo que son muertes vio-
lentas que son (fruto) ya de grupos delictivos organizados 
y la delincuencia común, que son robos de oportunidad; en 
temas de muertes violentas está muy priorizado dónde se 
concentran estas mayores muertes violentas que es en el 
Distrito Nueva Prosperidad y en el Distrito Sur a nivel de 
Guayaquil. Si ya incluimos el DMG.
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Ecuador pierde USD 1.121 millones cada 
año por evasión del Impuesto a la 

Renta de personas

¡Vergüenza! Vocal del Consejo 
de la Judicatura analiza 
arresto  de autoridades

La detención de numerosos operadores de la 
justicia, durante el “Operativo Metástasis”, 
deja un mal sabor a las autoridades del sec-

tor. Y más aún por los vínculos destapados con el nar-
cotráfico.

Para Fausto Murillo, vocal del Consejo de la Judica-
tura, solo cabe una palabra: “vergüenza”.

Consultado por “Punto de Orden”, lo reiteró: es una 
vergüenza para quienes trabajan con dedicación y 
honestidad, que quede al descubierto la participación 
de jueces, fiscales y directivos en esta red de crimen 
organizado.

Sin embargo, dijo, hay que rescatar la valiente ges-
tión de la fiscal general, Diana Salazar, y de otros jue-
ces, fiscales y policías, comprometidos con la verdad 
y que hicieron posible el mega operativo, el cual in-
cluyó allanamientos y detenciones.

Murillo confirmó que, por orden de la Corte Cons-
titucional, el polémico concurso para elegir nuevos 
jueces de la Corte Nacional ya no seguirá.

Asimismo, tras la renuncia de Wilman Terán, presi-
dente del Consejo de la Judicatura y detenido por sus 
vínculos con la red de crimen organizado y narcotráfi-
co, fueron removidos los directores seccionales y pro-
vinciales. Muchos de ellos, según Murillo, eran “im-
presentables”, y respondían exclusivamente a Terán.

La lista de despedidos incluye a la ex directora de la 
Judicatura en Cotopaxi, arrestada por cargos penales, 
y a quienes elaboraron el controversial concurso. Su 
aspiración es que los funcionarios entrantes sean ho-
nestos y dignos de sus cargos.

El vocal se mostró satisfecho por el nuevo giro de la 
institución, y exhortó a los ecuatorianos a mantenerse 
vigilantes, para que se mantenga la transparencia. (I)

La brecha entre 
lo que se declara 

por Impuesto a 
la Renta y lo que 

realmente se debió 
pagar suma USD 

1.121 millones en 
promedio anual.

La cifra es resultado 
del estudio denominado 
Indicador de Brecha Tri-
butaria de Impuesto a la 
Renta de personas natu-
rales, publicado el 13 de 
noviembre de 2023, que 
elaboró el Servicio de 
Rentas Internas (SRI), 
durante la administración 
del exdirector Francisco 
Briones.

El estudio contó con la 
asesoría del Fondo Mone-
tario Internacional (FMI). 

La brecha tributaria es la diferencia entre lo que se 
debió pagar por Impuesto a la Renta (el impuesto po-
tencial causado) y lo que efectivamente se recaudó 
(impuesto causado efectivo), en un espacio de tiempo 
determinado, según el SRI.

Pero la entidad aclara que la brecha tributaria no 
solo incluye lo correspondiente a la evasión de im-
puestos, a la que califica como “la acción premeditada 
ilegal de ocultar los ingresos reales”, para no declarar 
el impuesto que corresponde.

La brecha también se da por otros factores, como el 
desconocimiento, por errores involuntarios o por una 
interpretación errónea de las disposiciones tributarias, 
que se conoce como elusión tributaria, por ejemplo. 
En Ecuador, el acto de ocultar ingresos para evadir el 
pago de impuestos de manera intencional está tipifi-
cado como el delito de defraudación tributaria en el 
Código Penal y tiene penas de entre uno y siete años 
de prisión, explica el abogado tributario José María 
Espinosa. Este análisis del SRI presenta los datos de 
la brecha de recaudación de este impuesto entre 2014 
y 2021, pero no incluye los resultados de 2017, 2018 
y 2019, porque había inconsistencias en las fuentes 
de información externas para el cálculo del indicador.



6 VIERNES 22 de Diciembre de 2023NACIONAL

El alcalde de Guayaquil, Aquiles Alvarez, 
rechazó el plan del Gobierno de pagar rentas atrasadas 

a los GAD con bienes inmuebles
El Ejecutivo ha plantea-

do pagar parte de las rentas 
atrasadas a los gobiernos 
autonómos descentraliza-
dos (GAD) con bienes in-
muebles del Estado. Pero 
ante esto, Alvarez dijo este 
20 de diciembre: “No es-
tamos abiertos a recibir 
bienes, eso no le sirve a 
Guayaquil, ¿qué le deci-
mos a los contratistas y 
proveedores de servicios 
del día a día de los guaya-
quileños”. Según la Aso-
ciación de Municipalida-
des de Ecuador (AME), el 

Gobierno Nacional suma 
valores pendientes con los 
municipios por USD 856,9 
millones.

Más bien, Alvarez se 
mostró a favor del pago de 
la deuda con bonos del Es-
tado, y para lo que ya han 
hecho acercamientos con 
el Ministerio de Finanzas. 
Gracias a esto, dijo Alva-
rez, las obras públicas en 
Guayaquil no se han para-
lizado. “Estamos ya casi 
sin oxígeno, pero nos ma-
nejamos a la interna para 
buscar soluciones”. (I)

IESS solo tiene dinero para pagar 4 años de pensiones El Consejo de la 
Judicatura funciona 
con un presidente 

temporal, dos 
vocales titulares y 
una vocal suplente

Es el caso de la familia 
deCon la renuncia al 
cargo de presidente del 
Consejo de la Judicatura 
(CJ) presentada al 
Consejo de Participación 
Ciudadana y Control 
Social (CPCCS) por 
Wilman Terán, la 
tarde del miércoles 
20 de diciembre 
pasado, el pleno del 
órgano de gobierno, 
a d m i n i s t r a c i ó n , 
sanción y vigilancia 
de la Función Judicial 
funcionará con un 
presidente temporal, el 
vocal suplente Álvaro 
Román, dos vocales 
titulares, Fausto Murillo 
y Xavier Muñoz, y la 
vocal suplente Yolanda 
Yupangui.

Desde antes de esta 
dimisión, el pleno de la 
Judicatura ya funcionaba 
sin tener completos sus 
vocales titulares. El 29 
de septiembre pasado, 
luego que fueran 
llamados a juicio por 
el delito de tráfico de 
influencias, Maribel 
Barreno y Juan José 
Morillo recibieron la 
inhabilitación para 
seguir en sus cargos 
como vocales titulares 
del CJ. Con esa decisión 
la vocal Yupangui 
suplió a Barreno y el 
puesto de Morillo no 
tuvo reemplazante, pues 
Jaime Veintimilla, quien 
era su suplente, renunció 
al puesto a inicios de 
2023. (I)

El Seguro Social 
busca la forma 

de equilibrar su 
difícil situación 

económica, para 
mantener la 

atención a los 
afiliados.

El nuevo presidente del 
directorio, Eduardo Peña, 
explicó que la deuda ac-
tual del Estado con el 
IESS alcanza alrededor de 
13.000 millones de dóla-
res, a los cuales hay que 
añadir cerca de 11.000 
millones, por concepto de 
compra de bonos.

Peña anotó que, adicio-
nalmente, la institución 
tiene una cartera vencida 
de 2.000 millones de dóla-
res, por concepto de apor-
tes patronales pendien-
tes. De dicha cantidad, el 
30% es incobrable, pues 
corresponde a compañías 
que ya ni siquiera existen. 

Pero en el caso del 70% 
restante, es decir, cerca de 
1.500 millones, se planteó 
un pago en abonos de has-
ta 7 años.

De acuerdo a sus cálcu-
los, los actuales recursos 
del IESS alcanzan para 
pagar pensiones durante 
4 años. Por lo tanto, urge 
presentar ante la Asamblea 
Nacional una reforma le-
gal, que permita incremen-
tar los ingresos y corregir 
distorsiones que ya llevan 
90 años.

Este punto es fundamen-
tal, a fin de garantizar que 
el sistema se mantenga 
operativo.

Optimización 
de servicios médicos
Peña explicó que la refor-

ma legal de años atrás, que 
obliga al IESS a brindar 
atención médica a los afilia-
dos a su familia, significó un 
duro golpe económico. Sin 
embargo, se están haciendo 

enormes esfuerzos para man-
tener el servicio.

Por ejemplo, de las 2.000 
medicinas que comprenden 
el catálogo de los hospitales 
de la institución, se busca in-
crementar el abastecimiento 
de las 80 más usadas.

Una opción sería una re-
forma legal, que permita la 
“maquila” en fármacos, a fin 
de abaratarlos en el mercado.

Peña también impulsará la 
optimización del personal de 
los hospitales, pues en mu-
chos de ellos hay demasiados 
empleados, lo cual represen-
ta un gasto excesivo.

El nuevo directivo recono-
ció que parte del fuerte gasto 
médico, corresponde a aten-
ción a pacientes derivados 
del Ministerio de Salud. Es 
decir, del propio Estado. (I)
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LA NAVIDADLA NAVIDADPor Andrés Cobo

EL POZO SIN FONDO DE INEFICIENCIA ESTATAL

Esta semana de forma reiterada se 
ha hecho noticia la constante falta 
de liquidez del gobierno ecuato-

riano, es decir, que el dinero no le alcanza 
para hacer frente a todos los gastos. 

Los ecuatorianos debemos tener una se-
ria discusión sobre la mejor forma de redu-
cir el gasto improductivo, esto es, eliminar 
empresas públicas que generan pérdidas, 
no podemos continuar utilizando el dine-
ro que debería estar destinado a la salud, 
seguridad y educación para financiar la 
ineficiencia de empresas que no aportan 
verdadero valor.

Concesionar ciertos servicios públicos 
para que pueda mejorar su servicio, como 
la generación, distribución y venta del 
sector eléctrico y las áreas estratégicas, 
fomentando la libre competencia de estos 
sectores y la inversión privada.

Suprimiendo subsidios que no llegan 
realmente a los ciudadanos de ingresos 
más bajos como a los combustibles, esta 
eliminación podría ser compensada con 
bajada de impuestos y aranceles a los 
sectores que podrían verse perjudicados. 

Y encontrar de una vez por todas la for-
ma de mejorar la calidad del gasto públi-
co, en esta área, los analistas se centran 
en buscar las formas de financiamiento 
del gobierno, ya sea subiendo impuestos 
para aumentar la recaudación, o encontrar 

alguna forma de financiamiento local o in-
ternacional, lo que significará impuestos 
futuros. 

Los que debemos tener claro, es que el 
problema del gobierno no es “La falta de 
liquidez” sino el hecho de que los políticos 
se niegan a bajar el gasto excesivo del Es-
tado. El pozo sin fondo de gasto estatal no 
se va a resolver entregándole más dinero 
a quienes nos gobiernan, estos simple-
mente van a continuar gastando de forma 
ineficiente y corrupta.

El problema se va a resolver cuando los 
políticos se ajusten el cinturón y se dedi-
quen a resolver los problemas que hoy nos 
afectan como la inseguridad y la falta de 
empleo e inversión. 

Y a su vez, cuando los ciudadanos em-
pecemos a exigir más libertad individual 
para emprender y ahorrar, que fomente la 
inversión y la llegada de capitales a nuestro 
país, la protección de la propiedad privada y 
el libre comercio, como la firma de tratados 
comerciales y eliminación de impuestos y 
trabas burocráticas que solo entorpecen el 
libre funcionamiento del mercado. 

Y al mismo tiempo, preocuparnos de que 
el gobierno deje de gastar más de lo que 
ingresa. Bien lo decía Ronald Reagan: 
“Cuando una persona o empresa gasta 
más de lo que gana, quiebra. Cuando un 
Estado gasta más, te envía la cuenta”. 

Ecuador invitó 
a empresas 
‘offshore’ a 

concurso para 
suministrar 
electricidad

Las operadoras priva-
das offshore nacionales 
y extranjeras que estén 
interesadas en suminis-
trar energía térmica po-
drán presentar sus pro-
puestas para participar 
en un concurso público 
que anunció, este 16 de 
diciembre, el Ministe-
rio de Energía y Minas. 
Esto, como una de las 
soluciones para hacer 
frente a la crisis energé-
tica, por el estiaje y las 
bajas reservas en los em-
balses de las hidroeléc-
tricas, que provocó que 
desde el 27 de octubre 
pasado se den apagones 
a nivel nacional.

La invitación es di-
rigida para que estas 
empresas presenten sus 
“propuestas para sumi-
nistrar energía eléctrica 
a través de la genera-
ción térmica móvil offs-
hore, con plantas que 
usen gasóleo pesado 
tipo “HF04 o HF06 con-
siderando un tiempo de 
operación de 18 meses”, 
en los siguientes puntos 
disponibles del Sistema 
Nacional de Transmi-
sión.

Cuando eres niño, vives la ilusión de la navidad soportada desde la creencia y fantasía 
de la existencia y llegada de Papá Noel; en el tiempo creces un poco más y ya sabes 
que Papá Noel no existe pero esa ilusión continúa porque igual tienes la expectativa 

de que los regalos van a llegar con el nacimiento del NIÑO JESÚS; después sigues creciendo 
y sabes que los regalos llegan y van como símbolo de entrega y camaradería entre amigos y 
familiares, festejando aún lo que los católicos celebramos como el nacimiento de JESÚS. En 
fin, creo que todas esas situaciones se viven a plenitud porque de niños esa misma ilusión la 
compartías con los hermanos, primos y amigos, y en la reunión estaban los padres, tíos y abue-
los, ese es sin duda el regalo, el mensaje y enseñanza, es decir, LA UNIÓN ENTRE TODOS. 
A veces es muy tarde y lo valoramos cuando empezamos a ver sillas vacías en la mesa, o 
cuando la casa, sea del tamaño que sea, empieza a verse y quedar grande en esa ocasión, 
y aunque llegan siempre buenas y nuevas personas a compartir nuestra vida, todos somos 
únicos e irremplazables en el corazón.
La vida no es un ensayo, es una y única oportunidad de SER, para DAR, y poder compartir 

siempre con quienes amamos y quienes necesitan conocer el amor.

Dios bendiga su hogar y tengan una 
¡Feliz Navidad y linda cena en UNIÓN con todos!

Luis De Guzmán
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Recorte de $ 1.000 millones de gastos del Estado irá por empresas públicas: Recorte de $ 1.000 millones de gastos del Estado irá por empresas públicas: 
ministro de Economía explica las cifras y medidasministro de Economía explica las cifras y medidas

Alrededor de 8.833 carros entran en el Alrededor de 8.833 carros entran en el 
proceso de chatarrización, organizada por proceso de chatarrización, organizada por 

la Agencia de Tránsito y Movilidad (ATM) del la Agencia de Tránsito y Movilidad (ATM) del 
Municipio de GuayaquilMunicipio de Guayaquil

Los propietarios de los 
carros asignados a la des-
trucción tienen 10 días 
hábiles para retirarlos, 
previo el pago de multas y 
guardianía, o de lo contra-
rio serán destruidos.

Para conocer si un ve-
hículo retenido será cha-
tarrizado, el propietario 

debe ingresar al portal 
web oficial de la ATM, 
buscar “información”, 
luego “chatarrización”, y 
por último “segundo pro-
ceso”.

Para que el conductor 
pueda retirar el auto, debe 
reunir los siguientes re-
quisitos: Tener matrícula 

y cédula original del pro-
pietario; otorgar un poder 
especial a un tercero para 
que reclame el auto; acta 
de devolución emitida por 
el Juez o Fiscal compe-
tente, en caso de vehícu-
los siniestrados; y pago de 
los valores por la tasa del 
garaje. (I)

Más de 40 secretarías se habrían Más de 40 secretarías se habrían 
creado por decreto presidencial y creado por decreto presidencial y 

ahora están en la mira del Gobierno ahora están en la mira del Gobierno 
como parte del recorte de $ 1.000 como parte del recorte de $ 1.000 

millones para el 2024millones para el 2024

En marzo del 2023 fue creada la Unidad Nacional Anti-
dopaje del Ecuador (Unade) por decreto presidencial. Esta 
es una de las más de 40 secretarías que habrían sido cons-
tituidas mediante esta modalidad en la administración del 
expresidente Guillermo Lasso y que ahora están en la mira 
del actual Gobierno, luego de que el presidente Daniel No-
boa ordenara la extinción de la Empresa Coordinadora de 
Empresas Públicas (EMCO), según la ministra de Trabajo, 
Ivonne Núñez. La Unade, con personalidad jurídica propia, 
dotada de autonomía administrativa, operativa y financiera, 
está adscrita al Ministerio del Deporte y su origen se esta-
bleció en el Decreto Ejecutivo 687 firmado el 8 de marzo, 
documento en el cual se indica que el objetivo principal será 
“impulsar a las normas que rigen el deporte, a otros com-
petidores y principalmente a la protección de la salud de 
quienes participan directa o indirectamente en las competi-
ciones o acontecimientos deportivos”. (I)

El Gobierno plantea la en-
trega de bienes a los Gobier-
nos Autónomos Descentrali-
zados (GAD). Esta sería una 
de las acciones que analiza el 
Ejecutivo para solventar las 
deudas que mantiene con las 
prefecturas y municipalida-
des.

El ministro de Economía 
Juan Carlos Vega se refirió 
al tema en un encuentro que 
mantuvo con los medios de 
comunicación. Dijo que “Es-
tamos haciendo un esfuerzo 
muy grande para comenzar 
esta misma semana con un 
flujo de pagos para los te-
mas más emergentes de los 
GAD”.

El principal de Economía 
del gobierno del presiden-
te Daniel Noboa señaló que 
“hay alternativas de bienes 

Alrededor de 4.000 personas fueron evacuadas previamente. La erupción en la penínsu-
la de Reykjanes comenzó tras un terremoto registrado una hora antes, según informaron 
autoridades islandesas. 

El mes pasado se emitió una orden de evacuación para Grindavík y los asentamientos 
cercanos, que impedía a los residentes permanecer en sus hogares durante la noche, ante la 
amenaza de una erupción volcánica…

Mediante un comunicado este martes, el gobierno dijo que la fisura abierta tiene casi 4 
kilómetros de largo. Es la cuarta erupción en la zona desde 2021, y la más grande hasta 
ahora, añadió el comunicado. (I)

Un volcán entró en erupción en la península Un volcán entró en erupción en la península 
de Reykjanes, en Islandia, luego de una de Reykjanes, en Islandia, luego de una 

intensa actividad sísmicaintensa actividad sísmica

Finanzas anuncia pago de USD 20 millones Finanzas anuncia pago de USD 20 millones 
diarios a los GADdiarios a los GAD

Nuevo Gobierno 
prevé que el déficit 

cierre este 2023 en $ 
5.789 millones.

Este mes -el primero de 
este Gobierno de Daniel 
Noboa Azín- los atrasos del 
Estado que fueron recibido 
en $ 2.800 millones han ido 
sumando nuevos vencimien-
tos y ahora están en $ 4.000 
millones; adicionalmente el 
déficit de este año llegará a 

Debido a la inseguridad de la ciudad, Debido a la inseguridad de la ciudad, 
varios barrios de Guayaquil han varios barrios de Guayaquil han 

decidido blindar sus calles con rejas. decidido blindar sus calles con rejas. 
Sin embargo, por falta de permisos, el Sin embargo, por falta de permisos, el 
Municipio ha retirado las estructurasMunicipio ha retirado las estructuras
El barrio Los Ceibos es uno de los más recientes en colocar rejas, 

con el fin de proteger a los residentes, pero el Municipio retiró, en 
medio de empujones, la protección instalada en una de las herra-
duras. La inversión para instalar el portón de seguridad, que fue 
retirado el sábado 16 de diciembre, fue de 3.500 dólares. Uno de 
los habitantes declaró que las puertas se colocaron por los escasos 
de patrullaje, y por los frecuentes asaltos que hay en el sector.

Shuber Urgilés, director de Justicia y Vigilancia de la Municipa-
lidad, señaló que el retiro es temporal. Añadió que, un titular de los 
vecinos puede reclamar la devolución de los portones, presentando 
su cédula. (I) 

La audiencia de evaluación y La audiencia de evaluación y 
preparatoria de juicio por el asesinato preparatoria de juicio por el asesinato 

de Fernando Villavicencio, fue de Fernando Villavicencio, fue 
diferida por segunda vezdiferida por segunda vez

La diligencia se realizará el 6 de febrero del próximo año. En 
primera instancia, estaba prevista para el pasado 29 de noviembre, 
en el Complejo Judicial Norte, de Quito; sin embargo, los procesa-
dos lograron aplazarla al cambiar de abogado. Las autoridades la 
difirieron entonces para este martes, pero tampoco se realizó. Trece 
personas estaban vinculadas al caso y guardaban prisión preventiva. 
Sin embargo, siete de ellos fueron asesinados entre la noche del 6 y 
madrugada del 7 de octubre. Seis murieron en la Penitenciaría del 
Litoral, en Guayaquil, y otro en la cárcel de El Inca, en Quito. (I)

del Gobierno Central de Inmobiliar que podrían ser 
usados o transferidos para que ellos les conviertan en 
liquidez”. La fórmula sería que, después de la entrega de 
bienes, ambas instancias de gobierno hagan un cruce de 
cuentas para pagar las deudas más urgentes. Vega añadió 
que no pueden cubrir, de la noche a la mañana, los pagos 
pendientes.

$ 5.789 millones. Pese a la 
compleja situación, en estos 
días el ministro de Econo-
mía y Finanzas, Juan Car-
los Vega Malo, explicó que 
se tratará de” estabilizar al 
paciente” para que no mue-
ra, en alusión al estado de 
las finanzas que recibieron 
el 23 de noviembre pasado, 
cuando se dio el cambio de 
mando.

El ministro expuso la si-
tuación del país en su primer 

conversatorio realizado en 
Quito frente a los medios 
de comunicación y se com-
prometió a realizar todos los 
esfuerzos para cubrir el deci-
motercer sueldo de los traba-
jadores del sector público y 
“pequeños pero sacrificados 
desembolsos” para pagar a 
los Gobiernos autónomos 
descentralizados (GAD). A 
estos gobiernos seccionales 
se les prevé pagar $ 20 mi-
llones diarios. (I)
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Estados Unidos liberó a Alex Saab a cambio 
de 10 estadounidenses presos bajo la 

dictadura de Maduro

Polémica en Francia tras la Polémica en Francia tras la 
defensa de Macron a Gérard defensa de Macron a Gérard 

Depardieu, acusado de Depardieu, acusado de 
violación y agresiones sexualesviolación y agresiones sexuales

Venezuela quiere “recuperar plenamente” el territorio disputado con GuyanaVenezuela quiere “recuperar plenamente” el territorio disputado con Guyana

Francia vive inmersa en la polémica por la defensa que el 
presidente, Emmanuel Macron, realizó la pasada noche del 
actor Gérard Depardieu, acusado de violación y agresiones 
sexuales por varias mujeres. Macron se declaró anoche un 
“gran admirador” del actor y descartó la posibilidad de 
retirarle la Legión de Honor, tal como había sugerido la 
pasada semana la ministra de Cultura, Rima Abdul Malak, 
mientras no haya una condena judicial.Esa condecoración 
“no está para hacer la moral”, puntualizó el presidente.

Depardieu afronta tres denuncias por violación (dos por 
actrices francesas y la última presentada esta semana por 
una periodista española), y en 2020 fue acusado formal-
mente por un tribunal en uno de esos casos. Además, otra 
decena de mujeres lo ha señalado públicamente pero sin 
denunciarlo. (I)

El presunto testaferro 
estaba detenido 

en Miami, Florida 
desde junio de 2020. 

Fue trasladado a 
San Vicente y las 

Granadinas, donde se 
hará el intercambio

El Gobierno estadouni-
dense inició  un canje de 
presos con el de Venezuela 
que incluye la liberación del 
colombo-venezolano Alex 
Saab, empresario y presunto 
testaferro de Nicolás Madu-
ro, según adelantaron varios 
medios estadounidenses.

Saab estaba preso en Mia-
mi desde el 2021, cuando fue 
extraditado tras detención, 
un año antes en Cabo Verde, 
en la costa noroeste de Áfri-
ca. Saab estaba buscado por 
Washington por delitos de 
lavado de activos, conspira-
ción para delinquir, enrique-
cimiento ilícito, exportacio-
nes e importaciones ficticias 
y estafa agravada.

La Casa Blanca no quiso 
confirmar inmediatamente 
la información. El Gobierno 
de Venezuela tampoco se ha 
pronunciado oficialmente, 
pero en ambas capitales la 
operación se daba por he-
cho.

Saab fue detenido en Cabo 
Verde el 12 de junio de 2020 
y extraditado a Florida, en 
donde le esperaba un juicio 
por presunto lavado de di-
nero relacionado con el Go-
bierno de Venezuela.

En 2019, este antiguo cola-
borador de Maduro fue inclui-
do en la lista negra del Depar-
tamento del Tesoro de EE UU 
junto a varios socios y familia-
res de los que se sospecha que 
formaban parte de una comple-
ja trama de de corrupción.

Ese mismo año, Saab fue im-
putado en Colombia por delitos 
de lavado de activos. Desde 
2018 estaba prófugo de la jus-
ticia de su país de nacimiento. 
En México también han in-
vestigado sus negocios.(I)

Una nueva crisis del 
Canal de Suez amenaza la 

economía mundial

Un migrante muere cada siete horasUn migrante muere cada siete horas  
en su intento de llegar por mar a Españaen su intento de llegar por mar a España

Más buques evitarán el mar Rojo mientras Más buques evitarán el mar Rojo mientras 
continúan los ataques de los hutíescontinúan los ataques de los hutíes

Las navieras 
mundiales 

suspenden sus 
viajes al Mar Rojo

A más de mil millas de 
Gaza se está desarrollan-
do una crisis naval que 
podría transformar la 
guerra entre Israel y Ha-
mas en un asunto global 
con implicaciones para 
la economía mundial. 
Desde el 15 de diciem-
bre, cuatro de las cinco 
mayores compañías de 
portacontenedores del 
mundo, CMA CGM, 
Hapag-Lloyd, Maersk y 
MSC, han interrumpido 
o suspendido sus servi-
cios en el Mar Rojo, la 
ruta por la que debe pa-
sar el tráfico proceden-
te del Canal de Suez, a 
medida que los militan-
tes hutíes, apoyados por 
Irán y armados con ar-
mas sofisticadas, inten-

sifican sus ataques con-
tra los flujos mundiales 
de transporte marítimo. 
Ante el cierre repentino 
de una de las principales 
arterias comerciales del 
mundo, Estados Unidos 
y sus aliados están inten-
sificando su actividad na-
val en Oriente Próximo, 
e incluso podrían atacar 
a los hutíes, con el fin de 
restablecer el libre paso.

Bab al-Mandab es un 
estrecho entre África y 
la península arábiga por 
el que se calcula que flu-
ye normalmente el 12% 
del comercio mundial 
en volumen, y quizá el 
30% del tráfico mundial 
de contenedores. Se ha 
convertido en una zona 
prohibida, ya que los hu-
tíes, con base en Yemen, 
atacan al transporte ma-
rítimo, aparentemente en 
apoyo de los palestinos 
de Gaza. (I)

Los inmigrantes han 
muerto cuando viajaban 

en rudimentarias 
embarcaciones por el 

Mediterráneo y el océano 
Atlántico.

Un total de 1.194 migrantes, 
uno cada siete horas, murieron 
en 2023 en su intento de llegar 
a España en embarcaciones ru-
dimentarias por el Mediterrá-
neo y el Atlántico, según datos 
facilitados a EFE por la Orga-
nización de Naciones Unidas 
para las Migraciones (OIM). 
Según el balance a 30 de no-
viembre que realiza el progra-
ma “Missing migrants” (“In-
migrantes desaparecidos”) de 
la OIM, casi tres de cada cua-
tro víctimas corresponden a la 
llamada Ruta Canaria, donde 
se han dejado la vida este año 
868 personas (el 72,6 % del 
total).

Ese número arroja un promedio de 2,6 muertes diarias rumbo 
a las islas Canarias, en el Atlántico; o lo que es lo mismo, una 
cada nueve horas.

Las otras 326 perecieron tratando de llegar a España en barcas 
precarias a través del Estrecho de Gibraltar, el Mar de Alborán 
o la Ruta Argelina a las islas Baleares, toda una región que los 
organismos internacionales suelen catalogar como “Mediterrá-
neo Occidental”. Es casi un muerto diario en barcazas hacia la 
Península Ibérica y Baleares. Los datos que publica la Agencia 
Europea de Fronteras y Costas (Frontex) indican que, hasta fi-
nal de noviembre, habían llegado en patera o cayuco a España 
13.507 personas por el Mediterráneo Occidental y 32.422 por 
Canarias. (I)

Las hostilidades han bloqueado 
los pasos de barcos a través 
del Canal de Suez, que maneja 
alrededor del 12% del comercio 
mundial

La alemana Hapag-Lloyd y la 
OOCL de Hong Kong dijeron 
el jueves que evitarían el mar 
Rojo, las últimas compañías 
navieras en hacerlo después de 
que los ataques del grupo hutí 
de Yemen a buques perturbaran 
la navegación global, lo que 
impulsó el establecimiento de 
un grupo de trabajo naval.

Las hostilidades han blo-
queado los pasos de barcos 
a través del Canal de Suez, 
que maneja alrededor del 
12% del comercio mun-
dial. El Canal de Suez es 
vital para el movimiento 
de mercancías entre Asia y 
Europa, pero los ejecutivos 
de logística global advirtie-

ron que enviar barcos por 
rutas alternativas podría al-
terar las cadenas de sumi-
nistro globales, provocan-
do atascos en los puertos y 
escasez de embarcaciones, 
contenedores y equipos 
que repentinamente se en-
cuentran en el lugar equi-
vocado. (I)

El presidente de Venezue-
la, Nicolás Maduro, reiteró 
su intención de “recuperar 
plenamente” la Guayana 
Esequiba, el territorio de casi 
160.000 kilómetros cuadra-
dos en disputa con la vecina 
Guyana.

“Se trata de avanzar con 
mucha fuerza para que, más 
temprano que tarde, Vene-
zuela pueda tener el logro 
histórico de recuperar ple-
namente sus derechos sobre 
la Guayana Esequiba”, men-
cionó el mandatario, al co-
mentar su reunión con el pre-
sidente guyanés, Irfaan Ali.

Los Gobiernos de Vene-
zuela y Guyana acordaron 
celebrar en los próximos 
tres meses o en otro momen-
to acordado una reunión en 
Brasil, para abordar “cual-
quier asunto con implica-
ciones”.

La controversia escaló 
luego de que Venezuela 
aprobara el 3 de diciembre, 
en un referendo unilateral, 
anexionarse la zona dis-
putada, y el Gobierno de 
Maduro ordenara el asen-
tamiento de una división 
militar cerca del área en 
disputa. (I)
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Por qué descubrir cómo envejecen los Por qué descubrir cómo envejecen los 
órganos del cuerpo puede ayudar a prevenir órganos del cuerpo puede ayudar a prevenir 

enfermedadesenfermedades
Al contrario de lo que 

debería suceder natural-
mente a medida que cum-
plimos años en nuestra 
vida, no todos los órga-
nos del cuerpo envejecen 
igual.

Y para saber en reali-
dad el estado correcto de 
nuestro organismo, inves-
tigadores estadounidenses 
han desarrollado un méto-
do simple, basado en aná-
lisis de sangre, para medir 
la velocidad del envejeci-
miento en órganos indivi-
duales como el corazón y 
el cerebro.

“Cuando un órgano 
es sustancialmente más 
viejo que la edad real de 
una persona, el riesgo de 

muerte y enfermedades 
relacionadas con esa par-
te del cuerpo se dispara”, 
informaron los investi-
gadores en un artículo 
publicado en la revista 
Nature. Los investigado-
res han sugerido que usar 

un análisis de sangre para 
determinar la edad bioló-
gica de los órganos de una 
persona podría ayudar a 
tratarlos antes de que se 
enfermen, así como a pre-
decir la progresión distin-
tas enfermedades. (I)

El ejercicio físico puede ayudarte
frente a la gripe y la neumonía

Los beneficios nutricionales del pavo, uno de los 
principales protagonistas de la cena navideña

Un nuevo estudio indica que 
la actividad física de tipo ae-
róbico estaría relacionada de 
forma dosis dependiente con 
menos riesgo de gripe y neu-
monía. Hacer entre 10–149, 
150–300 o 301–600 min/se-
mana se asocia a una disminu-
ción del riesgo del 21%, 41% 
y 50% respectivamente.

Esto supone que el ejercicio 
índice beneficios asociados a 
la reducción de la mortalidad, 
incluso en aquellas personas 
que no hacen la actividad fí-
sica aeróbica suficiente. Una 
importante razón para aumen-
tar los niveles de actividad 
física en personas y pacientes 
más inactivos.

Pero ojo!, la dosis por ex-
ceso también puede agotar 
nuestras defensas y aumen-
tar el riesgo de morbilidad. 
Como casi todo en la vida, 
la dosis es clave para el re-
sultado.

La OMS recomienda ac-
tividad física aeróbica igual 
o mayor que 150 minutos a 
la semana de intensidad mo-
derada y al menos 2 días de 
fortalecimiento muscular.

¿Cuál es la dosis de ejerci-
cio óptima? En un momento 
en el que la prevalencia de la 
infección está en máximos, 
te cuento varios datos cien-
tíficos que te resultarán inte-
resantes. (I)

Su carne 
cuenta con un 
alto contenido 

en proteínas, 
vitaminas y 

minerales, que 
generan un 

impacto positivo en 
el organismo

Las dietas Las dietas 
basadas en basadas en 

plantas reducen plantas reducen 
el riesgo de el riesgo de 

diabetes en un diabetes en un 
24%24%

Un estudio reveló que 
una dieta de vegetales 
puede también mejorar 
la función hepática y 
renal. Qué advertencia 
hicieron los investiga-
dores

Comer muchas frutas 
frescas, verduras y gra-
nos integrales tiene este 
efecto protector incluso 
en personas con una 
predisposición genética 
a la diabetes o factores 
de riesgo como la obe-
sidad, la edad avanzada 
o la falta de actividad 
física, informan los 
investigadores. Y por 
primera vez, los inves-
tigadores identificaron 
mejoras específicas en 
la salud a partir de una 
dieta basada en plantas 
que protegerían a una 
persona de la obesidad, 
según su informe.

Estos incluyeron un 
mejor procesamiento 
de los azúcares en la 
sangre, además de una 
mejor función hepáti-
ca y renal, señalaron 
los investigadores. Eso 
significa que los efectos 
protectores de una dieta 
basada en plantas van 
mucho más allá de sim-
plemente perder peso y 
perder grasa, dijeron los 
investigadores. (I)

Las drogas inyectables para bajarLas drogas inyectables para bajar
de peso muestran efectos de peso muestran efectos 

antiinflamatorios a nivel cerebralantiinflamatorios a nivel cerebral
Para sorpresa de muchos, 

la prestigiosa revista Scien-
ce eligió a los medicamen-
tos inyectables para bajar 
de peso como el descubri-
miento científico del año. 
Al abordar la resistencia a 
la insulina y el control del 
apetito, estos tratamientos 
no solo mejoran los niveles 
de glucosa sino que contri-
buyen también a la pérdida 
de peso corporal y la eviden-
cia científica muestra datos 
alentadores sobre beneficios 
adicionales como la dismi-
nución de accidentes cardio-
vasculares y, recientemente, 
la reducción de la inflama-
ción.

Un estudio reciente encon-
tró que estos medicamentos, 
como la semaglutida en-

contrada en fármacos bajo 
la denominación comercial 
Wegovy™ y Ozempic™, 
que inicialmente fuero pres-
critos para tratar la diabetes 
tipo 2 y luego en distintas 

dosificaciones también indi-
cados para el tratamiento de 
la obesidad, tienen el poten-
cial de actuar en el cerebro y 
disminuir la inflamación en 
todo el cuerpo. (I)

Las alteraciones del sueño Las alteraciones del sueño 
aumentan el riesgo de padecer aumentan el riesgo de padecer 

condiciones tales como hipertensión, condiciones tales como hipertensión, 
obesidad o depresiónobesidad o depresión

Además, puede impactar negativamente en la con-
centración y la memoria, de acuerdo con los Centros 
para el Control y Prevención de Enfermedades (CDC, 
por sus siglas en inglés) de Estados Unidos. Ahora, 
este problema ha sido relacionado con deterioro cog-
nitivo en adultos mayores, según una reciente inves-
tigación. (I)

Descubren un nuevo beneficio Descubren un nuevo beneficio 
de la dieta mediterránea para la de la dieta mediterránea para la 

salud cerebralsalud cerebral
El estudio sugiere que las personas mayores que si-

guen este tipo de dieta tienen un riesgo menor de sufrir 
un deterioro cognitivo, lo que aporta nueva evidencia 
sobre los mecanismos biológicos que podrían explicar 
sus efectos positivos en el cerebro humano. (I)

Uno de cada dos hombres y casi Uno de cada dos hombres y casi 
una de cada tres mujeres tendrán una de cada tres mujeres tendrán 

cáncer a lo largo de su vidacáncer a lo largo de su vida
En al menos uno de cada 10 casos, el tumor estará 

impulsado por mutaciones en el gen KRAS, descu-
bierto en 1982, pero tan endiabladamente comple-
jo que la comunidad científica lleva cuatro décadas 
intentando revelar su talón de Aquiles. Las altera-
ciones en KRAS están detrás de casi el 90% de los 
casos de cáncer de páncreas, el 40% de los de colon 
y el 35% de los de pulmón. Un equipo del Centro de 
Regulación Genómica, en Barcelona, ha logrado por 
fin crear un mapa completo de sus puntos débiles, 
lo que abre la posibilidad de nuevos tratamientos.(I)

El pavo, conocido cien-
tíficamente como Melea-
gris gallopavo, se ha esta-
blecido como uno de los 
alimentos principales de 
numerosas celebraciones, 
entre ellas la Navidad. En 
Latinoamérica, por ejem-
plo, la carne de esta ave es 
bastante solicitada para la 
cena de Nochebuena, don-
de es acompañada por una 
serie de guarniciones y en-
saladas. Lo cierto es que su 
popularidad se ha extendi-
do más allá de su origen en 
América del Norte debido 
a su perfil nutricional, ya 
que ofrece beneficios para 
la salud.

Beneficios nutricio-
nales del pavo

Proteínas: un plato típico 
de pavo contiene aproxima-
damente 27 gramos de pro-
teína y nueve aminoácidos 
esenciales requeridos para 
favorecer el crecimiento y 
reparación muscular. Esto, 
según un metanálisis de 
2022, lo convierte en una 
opción especialmente po-
sitiva para quienes buscan 
perder peso o aumentar su 
masa muscular magra.

Asimismo, estudios indi-
can que el pavo, al ser una 

carne baja en grasa, puede 
ser una fuente de proteínas 
más adecuada que las car-
nes rojas, relacionadas con 
mayores riesgos de enfer-
medades cardiovasculares y 
cáncer.

Vitaminas: este alimento 
también aporta una conside-
rable cantidad de vitaminas 
del grupo B, claves para el 
funcionamiento del cuerpo. 
Es particularmente abundan-
te en vitaminas B3 (niacina), 
B6 (piridoxina) y B12 (co-
balamina), indispensables 
para la comunicación celu-

lar, la producción de neuro-
transmisores y la síntesis de 
ADN.

Un plato de aproxima-
damente 113 gramos (4 
onzas) de pechuga de pavo 
proporciona hasta el 70% de 
la ingesta diaria recomenda-
da de niacina, el 54% de la 
de piridoxina y el 30% de 
la de cobalamina. En tanto, 
investigaciones señalan que 
aumentar los niveles de vi-
tamina B, principalmente 
los presentes en esta carne, 
pueden multiples benefi-
cios, como mejorar la salud 
cognitiva.

Minerales: el pavo es 
fuente de minerales como 
selenio, zinc y fósforo, fun-
damentales para procesos 
como la producción de hor-
monas tiroideas, la expre-
sión genética, la síntesis de 
enzimas y la mineralización 
ósea. Por ejemplo, un plato 
de pavo ofrece el 47% de la 
dosis diaria recomendada de 
selenio, el 13% de la de zinc 
y el 32% de la de fósforo. (I)
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Impacto mundial: confirmaron que Impacto mundial: confirmaron que 
Neymar no jugará la Copa América 2024Neymar no jugará la Copa América 2024

Manchester City y Fluminense Manchester City y Fluminense 
se disputan el título del ‘mejor equipo del mundo’se disputan el título del ‘mejor equipo del mundo’

¿Piero Hincapié se va a ¿Piero Hincapié se va a 
Inglaterra? Tres clubes Inglaterra? Tres clubes 

históricos estarían interesados históricos estarían interesados 
en el zaguero ecuatorianoen el zaguero ecuatoriano

De acuerdo con un 
prestigioso portal 

ibérico, el hecho de 
que el tricolor ha sido 

suplente en los últimos 
meses daría “vía libre” a 

su salida de Alemania.

Neymar se perderá la 
Copa América 2024. Así 
lo anunció el médico de la 
selección brasileña de fút-
bol, Rodrigo Lasmar. “No 
habrá tiempo, es demasia-
do pronto, no tiene sentido 
saltarse pasos para recu-
perarse. Nuestra expecta-
tiva es que esté preparado 
para regresar al inicio de 
la temporada 2024 en Eu-
ropa, que es agosto”, con-
firmó el doctor en diálo-
go con Radio 98 FM. La 
noticia causó un impacto 
mundial y fue compartida 
entre otros por el gurú de 
las transferencias, Fabrizio 
Romano. De este modo, el 
crack brasileño no podrá 
representar a su selección 
en el torneo que se cele-

brará en los Estados Unidos entre 
el 20 de junio y el 14 de ju-
lio del próximo año y todo 
apuntará a su retorno con 
la camiseta Al-Hilal de la 
Liga Profesional Saudí. 
Neymar, de 31 años, su-
frió hace dos meses una 
rotura del ligamento cru-
zado anterior y menisco. 
Fue en el encuentro por 
Eliminatorias Sudamer-
icanas que Brasil disputó 
ante Uruguay el 17 de oc-
tubre en el estadio Cente-
nario. Ney fue intervenido 
quirúrgicamente el 2 de 
noviembre en Belo Hori-
zonte. (I)

En los últimos meses, 
el defensor ecuatoriano 
Piero Hincapié no ha sido 
regular en las formaciones 

titulares de su equipo, el 
Bayer Leverkusen de Ale-
mania.

Pero esto, de acuerdo 
con la prensa de España, 
abriría el camino para que 
el tricolor pudiera irse a 
otro club y en concreto a 
Inglaterra, donde tres de 
los considerados grandes 
estarían tras su fichaje. (I)

El médico de la 
selección brasileña de 

fútbol anunció que “no 
habrá tiempo” y que “no 

tiene sentido saltarse 
pasos” en busca de una 
recuperación plena. Los 

detalles

El ecuatoriano es 
un símbolo del club 

y la prensa azteca 
destaca que cierra 
las temporadas de 
manera notable. El 
debut será contra 

Urawa Reds

Es a lo que aspira el Fluminense bra-
sileño antes de la final del Mundial de 
Clubes (13:00 de Ecuador) en la que se 
enfrentará el viernes al campeón europeo, 
un sin Erling Haaland pero con una galax-
ia de estrellas en busca de culminar un año 
histórico.

Convertirse oficialmente en el mejor 
equipo del mundo. Es a lo que aspira el 
Fluminense brasileño antes de la final del 
Mundial de Clubes (13:00 de Ecuador) en 
la que se enfrentará el viernes al campeón 
europeo, un sin Erling Haaland pero con 
una galaxia de estrellas en busca de culmi-
nar un año histórico.

CBR. Karina Rivera Medrano, Valerie Kuffel de Yúnez, 
CBR. Marianne Enz Sala, Ing. Juan José Yúnez, Alcalde de 

Samborondón, CBR. Paola Rivera Medrano. CBR. Andrea Zevallos 
Orrantia, CBR. Jimena Aguirre, y Andrea Torres de Vásconez

CBR Jimena Aguirre Guzmán, Arq. Esteban Jácome, CBR. Andrea Zevallos Orrantia, 
CBR. Marianne Enz Sala, CBR. Karina Rivera Medrano, CBR. Paola Rivera Medrano,

Tito Durán Cornejo y CBR. Giovanni Burgos Benitez

CONDECORACIÓN A MARIANNE ENZ

Ing. Juan José Yúnez, Alcalde de Samborondón, 
CBR. Marianne Enz Sala

CBR. Karina Rivera Medrano, CBR. Marianne 
Enz Sala, CBR. Paola Rivera Medrano,

Ing. Antonio Velasco Astudillo,
CBR. Marianne Enz Sala

Valerie Kuffel de Yúnez, CBR. Marianne Enz Sala, 
Ing. Juan José Yúnez, Alcalde de Samborondón

Bernardo Vásconez Plaza, Andrea Torres de Vásconez, 
CBR. Paola Rivera Medrano, CBR. Ximena Aguirre Guzmán, 

CBR. Marianne Enz Sala, CBR. Andrea Zevallos Orrantia, CBR. Karina 
Rivera Medrano, Tito Durán Cornejo y CBR. Giovanni Burgos Benitez.

En la Sesión Solemne por los 18 
años de parroquialización de La 
Puntilla, la CBR. MARIANNE 

ENZ SALA recibió de manos del 
Alcalde de Samborondón, JUAN JOSE 
YUNEZ, la condecoración al “MERITO 
CORREDOR DE BIENES RAÍCES” 
en consideración a sus 40 años de 
trayectoria inmobiliaria, a ser  una de las 
TOP PRODUCERS de Samborondón 
y por su marca MAENZA a la que ha 
logrado posicionar entre las mejores.

Cabe destacar que es la primera vez 
que alguien del gremio de corredores 
de bienes raíces  es considerado para 
recibir tan alta distinción. 

Marianne recibió la felicitación de 
amigos, familiares y colegas que la 
acompañaron  en una noche por demás 
memorable en su vida profesional.
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Fiesta de Navidad  de 360 soluciones Inmobiliarias

La fiesta tuvo lugar 
el 11 de diciembre en  
Riolago - Lagos de 
Batán , residencia de 
Paola Andrade. El bu-
fete estuvo a cargo de 
Mechita Patiño. Fue un 
derroche de alegría y 
camaradería.  Constitu-
yó  un honor contar con 
la presencia de los con-
cejales de Samboron-
dón Carlos Xavier An-
drade y Andrés Aguirre 
Plaza quienes acudie-
ron en representación 
del Alcalde.

Silvia Ycaza, Lorena Altamirano, Paola Osma, Giuli Forero, Alexandra Almeida, Ana Belen Iglesias, Angelica Álvarez, Paola 
Aguilar, Paola Andrade, Paola Muentes, Paola Rivera, Malú Martínez de Aviles, Sarita Hungría, Cecilia Honce, Rosita Serrano, 

Priscila Valverde, Michael Navarrete, Anette Ode.

Paola Muentes, Paola Rivera, Paola Andrade, Paola Osma, 
Paola Aguilar

Esteban Jacome, Paola Andrade Monica Bejarano, Karina Rivera
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   ENCIENDE UNA LUZ DE ESPERANZA EN 
FUNDACIÓN CASA DE LA VIDA 

Con el fin de encender 
una luz de esperanza y 
con un firme compromi-
so con las comunidades 
donde opera, Supán la 
marca de pan #1 en el 
corazón de los ecua-
torianos, dona 1000 
panes de Pascua para 
apoyar con un granito 
de harina a Fundación 
Casa de la Vida.  Esta 
donación es parte de 
una serie de iniciativas 
benéficas que Grupo 
Bimbo lleva a cabo bajo 
su propósito de Alimen-
tar un Mundo Mejor. 

A partir de este ob-
jetivo, la panificadora 
más grande del mun-
do ha desarrollado una 
estrategia de sustenta-
bilidad basada en tres 
pilares: Para Ti, Para 
la Vida, Para la Natu-
raleza, en este caso, y 
para aportar en favor 
del bienestar de las 
personas Supán buscó 
la manera de transfor-
mar deseos en panes 
de Pascua.  “Quisimos 
inaugurar la tempora-
da navideña tomando 
el deseo de cada uno 
y convirtiéndolo en una 
luz de esperanza con 
quienes enfrentan ad-
versidades. Nos emo-
ciona acompañar a las 
familias ecuatorianas 
día a día y especial-
mente en esta época 
donde podemos com-
partir nuestro Supán de 
Pascua con quien más 
lo necesita, esperamos 
que pueda llevar la ale-
gría que merecen las 
usuarias de Casa de 
la Vida.” Indicó Mariu-
xi Prieto Torres, Brand 
Manager de Supán de 
Pascua. 

Patricia Feraud, Coordinadora del Voluntariado; 
Randall Quesada, Gerente General de Grupo Bimbo para Ecuador.

La inspiración para 
esta acción surgió a raíz 
de una publicación en 
la cuenta de Instagram 
de Supán (@supanec) 
donde se invitó a la co-
munidad a comentar 
con un deseo para esta 
temporada navideña. 
“Agradecemos a Supán 
su generosa donación. 
Para nosotros la Navi-
dad es una época para 
compartir y creemos 
que con los Panes de 
Pascua podremos pro-
porcionar no solo salud 
-qué es nuestra misión-, 
sino también felicidad 
y esperanza a todas 
nuestras usuarias.” Ex-
presó Mónica Adum, 
directora de Casa de la 
Vida.

Randall Quesada, Gerente General de Grupo Bimbo para Ecuador durante la celebración en 
Casa de la Vida.


